

PRECIO DE SUSCRIPCION

Una peseta trimestre y en el extranjero 1'50
PAGO ANTICIPADO
Un número suelto 0'10 pesetas
Anuncios y comunicados
Se admiten a precios convencionales.

PUNTOS DE SUSCRIPCION

PALMA.—En las tiendas de artículos de escritorio de José Tous y de Humbert y Librería de la Propaganda Católica
Redacción y Administración
Calle Mayor, 41, Felanitx



EL Felanitgense

SEMANARIO DE INTERESES LOCALES Y MATERIALES

EL TIEMPO

El tiempo, que es hado invisible que al pasar sólo deja en nuestra mente los recuerdos de un pasado más o menos nítido, lleno de flores o espinas, de alegrías o pesares, pasa volando con rapidez de rayo; el ayer que creímos cerca, es el hace años, el hoy que creemos que existe deja a pasos agigantados de serlo, es el ya fué de cada instante, un presente demasiado corto que sólo sirve para engañarnos y darnos la sensación de que a pesar de todo vivimos, seguimos viviendo.

Más, ¡ay! que no es el tiempo quien vuela, los que volamos somos nosotros, nosotros los que envejecemos, los que sólo en nuestra vida contemplamos el fué para augurar el será;—pasado y futuro que dejan de serlo, al ser nosotros el pasado, a cada instante que sucede, a cada nuevo suceso acaecido, esperado o inesperado.—

¿Existirá pues ese presente, existe un futuro bien definido que pueda en algo relacionarse con el ya fué? Lo cierto, lo dudoso, lo desconocido es cosa siempre que llena de zozobra el alma, pero máxime cuando a ese nuevo tiempo esperado se le aguarda con la serenidad propia de quien sabe que la muerte le acecha.

Tras de cada hora, envuelta en cada segundo, al nuevo tic-tac del reloj... un nuevo sobresalto, una nueva expectación; vemos al péndulo a la derecha, lo contemplamos a la izquierda... ya pasó... ¿volverá a venir? ¿lo veremos? ¿iremos de nuevo el terrible y espantoso sonido que produce al delatar que la existencia se acorta?

¡Duda! dudamos navegando por el campo de lo ignoto, terrible espera... pero más terrible es aún cuando tras de un pasado lleno de flores y de encantos, de alegrías y del jolgorio, de vida apasionada, de vida lo más bien vivida, se llega a un fin triste, aquel fin a que forzosamente hemos de llegar: el término de nuestra vida.

Al escribir contemplo mi reloj, para consultarlo de vez en cuando; pasan las horas, las agujas movidas por mano invisible van dando vueltas y más vueltas sobre la esfera, señalando a todos y a cada uno de esos signos, de esos guarismos demasiado fáciles de descifrar para ser entendidos.

Y después que lo he consultado, después de haberlo vuelto a mirar se forma en mi mente un pensamiento... ¿porqué no soy yo un ignorante que desconozca el valor que tiene el tiempo pasado y no sepa ni entienda lo que es el porvenir?

Más, también medito y sigo pensando: ¿caso no es preferible pasar y pasar lo más rápido posible el presente para entregarnos en brazos de la eternidad, a estar pensando atrozmente en un presente martirizador?

¡Tiempo! tiempo que pasas, yo te bendigo.

PEDRO L. CRESPI

Palma 16 Julio 1921.

LA CAMPAÑA DE MARRUECOS

La columna de Sanjurjo

Noticias recibidas de Melilla dice que se ha presentado en la plaza la columna del coronel señor Sanjurjo.

En las últimas operaciones de la columna de Sanjurjo sufrieron un duro castigo los moros, especialmente en la emboscada que les tendieron las fuerzas del tercio extranjero, el cual sólo tuvo una baja.

La situación de Nador

El cabo de la benemérita Sr. Lozano y un paisano apellidado Ruiz, voluntariamente, han logrado burlar el cerco de los enemigos, y han llegado a Melilla para dar cuenta de la situación de Nador.

Hay allí 160 compatriotas nuestros que se defienden bravamente pasando toda suerte de privaciones. Muchos de ellos se encuentran enfermos o heridos.

Los rebeldes les han propuesto la rendición

ofreciéndoles que les tratarán con mucho respeto.

Añaden que entre los moros se manifiestan profundas divergencias, disgustándose muchos de ellos por el reparto que se está haciendo del botín que nos han cogido.

Se están organizando tres columnas. Una estará mandada por el Sr. Sanjurjo y las restantes por los generales señores Fresneda y Neira.

Llegada de prisioneros

Los moros amigos han traído a la plaza los oficiales y soldados de la posición de Sanmar que fueron cogidos prisioneros al evacuar la posición.

También llegaron los suboficiales Luis Sánchez y Juan Fornos.

Se sabe que las fuerzas que se internó en territorio francés iban 17 jefes y oficiales con el capitán de la policía indígena Francisco Alonso que les sirvió de guía.

Como empezaron y se desarrollaron los sucesos

De un viajero llegado de Melilla, recoge un periódico de Madrid los siguientes detalles:

El domingo día 17 todo estaba, aparentemente, tranquilo en Melilla. El general Fernández Silvestre estuvo en misa, y nada hacía suponer que se acercaban momentos como los que llegaron.

Por la tarde se recibieron los primeros avisos de que los moros habían rodeado la posición de Igueriben, impidiendo su comunicación con Annual. Eran, según esos informes, muy compactos y numerosos los grupos moros, dando muestras de una mayor organización que otras veces.

Se explica esa organización por hallarse mandados por un jefe como Abd-el Krim.

El lunes, 18, llegaron algunos heridos a la plaza, entre ellos el señor Núñez de Prado.

Ese mismo día el general Silvestre decidió ir a revisar las posiciones, y así lo dijo a Núñez de Prado.

Este le advirtió que había muchos moros y que convenía ponerse en guardia y tomar grandes precauciones.

El general Silvestre recogió todas las fuerzas disponibles y salió de la plaza.

Su intención no es conocida; pero nadie creyó en Melilla que fuese otra que la de sostener Annual e Igueriben, no la de avanzar más allá.

Las dificultades de las posiciones eran grandes; pero el espíritu muy levantado.

En Igueriben se buscaba la refrigeración humedeciendo los labios con cáscaras de patatas.

Desde Annual, las fuerzas indígenas, aún fieles, marcharon a Igueriben, y arrojaron por encima del parapeto cantimploras llenas de agua.

Aquello fué un pequeño alivio.

El ganado padeció mucho; la falta de agua explica la excitación de los animales y que se desbandasen al ser atacadas las posiciones.

La guarnición de Annual y de Igueriben supo, sin embargo, añadir una página más a la historia de los rasgos numantinos de España.

En la marcha sobre Annual parece ser que sospechó algo el general Silvestre respecto a la actitud de los indígenas.

Se iba avanzando, con los Regulares en vanguardia, y se rompió el fuego.

Los Regulares retrocedieron.—¿Qué ocurre?—preguntó el general.—Que hay muchos moros—contestaron.—¿Pero ha habido muchas bajas?—Sólo dos.—¡Entonces...!

La cabila de Beni-Said se la tenía por amiga. Sin embargo, hizo causa común con los Beni-Urriagueles.

Si hubiese sido posible un desembarco en la costa de Alhucemas, habría tenido un éxito fácil y seguro. Los de Beni-Urriaga se habían llevado o todos los que podían combatir, y les acompañaban, además mujeres y hasta chiquillos. Esto lo vieron perfectamente en las posiciones, y así se explica el radio último de Silvestre. Sin embargo, no es fácil esa organización en el poco tiempo de que se disponía.

En Nador lo que más preocupó fué el levanta-

miento de los moros cercanos, dedicándose al merodeo.

Hay allí dos edificios de solidez para la defensa: la fábrica de harinas, y una iglesia que aun no estaba ultimada, pero sí sus muros. Precisamente se encontraba en la plaza el obispo de Fesse que había ido a bendecirla, para abrirla al culto.

El elemento civil evacuó Nador. Primero se organizó un tren, que llegó a la plaza atestado. Intentó volver, pero el segundo viaje ya no fué posible, por la hostilización abierta de los moros.

Parte de la evacuación se hizo por carretera, salvando a pié y en carros los 16 kilómetros que hay de Nador a la plaza.

En Zeluán la situación tiene que ser buena.

La Alcazaba ofrece condiciones excelentes a los que en ella se han refugiado para resistir muchos más días de los que se tardará en prestarles auxilio.

Provista de fuertes muros, llena de amplitud, dotada de agua, además de la que puede tomarse por la noche del río, allí se han hecho fuertes los que guarnecían el poblado, además del elemento civil, que no la pudo o no la quiso abandonar.

Un español que se dedicaba a la cría de ganados antes de salir de Zeluán, ante los rumores alarmantes que corrían, hizo penetrar todo su rebaño en la Alcazaba, el cual rebaño es suficiente para alimentar a los que ocupan la fortaleza.

Además en la Alcazaba había suficientes víveres, municiones, almacén de drogas y hasta una estufa de desinfección. Poseía también una sala con cuarenta camas.

Alguno de los aviadores quiso hacer penetrar en la Alcazaba su aparato, pero la estrechez de la puerta, de estilo árabe, en forma de herradura, no lo consintió.

En Zeluán, pues, la resistencia no ofrece la menor dificultad.

Réplica del general Luque al ministro de la Guerra

«El Sol» publica la réplica del general Luque al ministro de la Guerra.

En ella se aprueba lo hecho enviando batallones de refuerzo a Melilla.

Insisten que faltan dos mil caballos y un regimiento de artillería rodada que situados en Zeluán amenazarían a las barcas enemigas que intentarían acercarse.

La columna formada salvaría al general Navarro.

Las bajas que hubiera en este combate descubrirían a la nación que las bajas del desastre han sido debidas a nerviosidades inconcebibles.

Se dirige también a los oficiales diciéndoles que el ejército moderno sería inútil rindiendo culto como se hace a una ética envenenadora del alma militar.

Dice que desde Junio de 1917 la disciplina se va del espíritu militar ya que el egoísmo de algunos lo ha embotado.

Antes se llenaban las listas de voluntarios como sucedió cuando la catástrofe del Barranco del Lobo.

Defiende la antigüedad de los ascensos y la libertad del alto mando.

Termina diciendo que de reinar la perturbación todo será inútil.

Manifestaciones del general Tovar

El «Heraldo» publica las manifestaciones del general Tovar y dice que las conferencias del general Berenguer y el ministro de la Guerra versan sobre el envío de refuerzos.

Parece que Berenguer se encuentra quejoso de que las unidades que se le envían sólo llevan la mitad de contingentes, careciendo de instrucción de campaña, cosas que dificultaban el avance.

El ministro tropieza con dificultades invencibles para satisfacer el deseo del Comisario, relativo a la alta organización y al organizador del triunfo.

A ello obedece el llamamiento a filas de los

Provenial de Palma



individuos que se encuentran en primera situación del servicio activo y de los tres reemplazos que componen el cupo de filas.

No ha habido nada sobre el llamamiento de las reservas, como se dijo ayer para alarmar a la opinión.

Así que quede organizada la defensa de Melilla llegará el momento de avanzar.

Parece que Berenguer saldrá para Tetuán.

El viaje obedecerá a ponerse en habla con el Raisuli, quien quiere someterse, pidiendo se le nombre Jalifa y ofreciendo en cambio la pacificación de toda la zona del protectorado aun que sus propias huestes tuviesen que luchar contra los rebeldes.

Mientras tanto el general Cavalcanti, siguiendo las órdenes del Alto mando, realizará el avance hacia Nador y Zeluán, posiciones que hay que conquistar con urgencia para restablecer el prestigio de España en Marruecos.

Terminó diciendo que hay que buscar un medio que coincida y de que dependa nuestro avance feliz, con el hecho de la sumisión del Raisuli.

NOTICIAS GENERALES

DE LA PROVINCIA

Ayer llegó de Barcelona el Secretario de la Junta Directiva de la «Transmediterránea», don Ernesto Anastasio.

Se dice que su viaje obedecerá al propósito de que la «Isleña» sea desglosada de la «Transmediterránea».

De hacerse así, la Dirección de la «Isleña», según se dice, volverá a residir en Palma, como hasta hace poco tiempo.

El Ingeniero jefe de Obras públicas, Sr. Calvet, visitó al Gobernador civil interino, Sr. Llobera. Hablaron del estado de nuestras carreteras, y parece que en la entrevista se trató de solicitar de los representantes en Cortes una gestión encaminada a obtener recursos del Estado para arreglarlas.

SECCION LOCAL

Han regresado del continente los dos comisionados que fueron a ultimar los detalles de organización de la corrida que ha de celebrarse en nuestra Plaza de Toros el domingo 28 del corriente con motivo de la feria y fiesta de San Agustín.

De los trabajos realizados por aquellos comisionados se desprende que no se ha escatimado nada para formar un cartel que llene completamente los deseos de la afición, ávida de presentarse buenas corridas. De la ganadería de don Valentín Flores de Peñascosa se han escogido cuatro hermosas reses, de muchas libras, habiéndose escriturado para lidiarlas las cuadrillas de los matadores Rubio de Valencia y Sanmillán, dos primeras figuras de la tauromaquia novilleril.

Las referencias que se tienen de estos diestros son presagio del mayor éxito: el Rubio de Valencia es un novillero próximo a tomar la alternativa, que se ha colocado a envidiable altura y que recientemente estuvo colosal en la Plaza de la Maestranza de Sevilla, derrochando arte y valor suficiente para entusiasmar al público sevillano. Enrique Sanmillán es otro diestro de cartel y debe su contrata al éxito obtenido en la última corrida formal celebrada no hace mucho en la Plaza de Inca.

Las cajas en que han de venir los toros están ya camino de la ganadería, con el propósito de que pueda hacerse el desencajonamiento muchos días antes de la corrida y así el ganado pueda reponerse de las molestias del viaje.

El domingo próximo pasado se publicó por orden de la Alcaldía el siguiente bando:

Se ordena a todos los vecinos que tengan estiércoles depositados en los corrales de sus respectivas casas los transporten fuera del casco de la población, a 200 metros al menos de distancia y si despiden malos olores se desinfecten y extraigan durante la noche desde las doce a las cuatro de la madrugada, prohibiéndoles que los depositen para su extracción en las calles.

Los que tengan depositadas en sus casas aguas en estado de descomposición habrán de extraerlas después de desinfectadas.

Dichas operaciones estarán realizadas dentro del plazo de diez días.

También se prohíbe echar aguas sucias por las calles y plazas de esta ciudad.

Y por último se ordena que conserven los vecinos bien limpios los corrales, establos, pocilgas, escusados y demás dependencias de las casas, desinfectándolas con frecuencia a fin de que no despidan malos olores.

Ha estado en esta ciudad un concejal del Ayuntamiento de Palma encargado de examinar las

GRANDES ALMACENES SAN JOSÉ

de Vda. de IGNACIO FIGUEROLA — PALMA

HOY COMO NADIE! detalla en precios, esta casa, todas las **GRANDES NOVEDADES**

Únicos almacenes que tienen, en grandes existencias

TODO LO QUE SE REQUIERE PARA VESTIR Y CALZAR

y que venden mas barato que nadie

Teléfono número 217 — Precio fijo.

Esta casa no tiene Sucursales

condiciones que reúne nuestro Santuario de San Salvador para instalación de una colonia escolar de niños.

El edil palmesano se llevó una impresión gratísima tanto de la inmejorable situación como de las comodidades que aquel sitio ofrece para esta clase de alojamientos.

En el sorteo de la lotería nacional celebrado el día 1.º de este mes resultaron premiados con 300 pesetas cada uno los números 1279 y 29883, despachados en la Administración de esta ciudad.

En la iglesia de San Alfonso se celebrará mañana solemne fiesta dedicada a San Cayetano, en preparación a la cual se cantarán completas esta noche, después del rosario.

A las cuatro y media comenzará un turno de misas. A las siete misa de comunión general para los devotos del Santo Fundador. A las nueve y media, exposición del Santísimo, Tercia cantada, misa solemne en la que se cantará la partitura a voces del P. Magri y sermón por el R. Padre Antonio Veyn C. R. Por la tarde, a las tres y media, Exposición y Vísperas solemnes seguidas de un ejercicio a San Cayetano. Por la noche, Rosario, sermón, Tedeum, Bendición y Reserva.

Los regimientos de infantería destacados en Palma e Inca han sorteado para saber cuál de sus batallones ha de estar aprontado para marchar al primer aviso. La suerte ha designado al segundo batallón de cada uno de dichos regimientos.

Urgentemente han sido llamados los oficiales y soldados, incluso los de cuota, que se encontraban en esta ciudad en uso de licencia.

Entre las tropas que, a raíz de los últimos sucesos, fueron enviadas desde Ceuta a Melilla, figura la quinta batería del regimiento artillería de montaña, que manda nuestro paisano el capitán D. Bernardo Miquel Rosselló.

Por haber sostenido una reyerta en el Paseo de Ramón Lull, la guardia civil denunció a los vecinos Juan Lull, de 36 años, y Pedro Soler, de 19. Vino la disputa por haber entregado el Soler una moneda de a peseta dudosa.

El precio del almendrón sigue afianzándose en el alza paulatina pero sin desmayo ni retroceso. Hoy se cotiza en esta plaza a razón de 150'00 pesetas el quintal de 42'37 kilos.

Los aspirantes a los cargos de Juez Municipal y suplente de esta ciudad para el próximo cuatrienio pueden presentar sus instancias con los comprobantes de sus condiciones y méritos en la Secretaría de gobierno de la Audiencia antes del día 15 del corriente mes.

En el Ayuntamiento

Sesión ordinaria del día 30 de Julio de 1921

La presidió el Alcalde D. Guiller Perelló Santandreu, con asistencia de 5 concejales.

Se aprobó el acta de la sesión anterior.

Se enteró el Ayuntamiento de haberse recaudado durante la presente semana por el arbitrio Transporte de reses la suma de 15'10 ptas.

Fueron aprobadas varias cuentas de gastos de este Municipio.

Se acordó abonar quinientas pesetas para continuar las obras de reforma del camino de San Salvador, como también los gastos de fonda que ocasionó la estancia de los ingenieros que formaron los planos de dicho camino.

Se acordó ordenar al recaudador municipal que liquide definitivamente todos los cargos que tiene procedentes de los Repartimientos generales anteriores al año 1920, pues de lo contrario se le obligaría a saldarlos en metálico.

Se concedió permiso a Juan Manresa Vadell para reformar la fachada de su cochera calle de Dameto, conforme solicita.

Se acordó que la Comisión de obras informe sobre la reforma que desea realizar D. Bartolomé

Sagrera en su casa calle del Abrevadero.

Se aprobó el extracto de los acuerdos tomados por el Ayuntamiento durante el mes de Junio.

Se aprobaron los proyectos de un nuevo Paseo, de una alcantarilla colectora y colocación de una tubería de hierro para conducción de las aguas de la Fuente de Santa Margarita en el sitio llamado Los Huertos, o sea entre la Plaza de Rossells y la calle de Moreral.

Se enteró el Ayuntamiento de una carta de don Luis Pascual, que expresa su agradecimiento por el sentido pésame recibido de esta Corporación por la defunción de su padre político don Bernardo Amer.

Se acordó señalar ocho días más de plazo para adquirir los dueños de perros las correspondientes placas para dichos animales, finido cuyo plazo se obligará a pagarlas por duplicado.

Se suspendió de sueldo y empleo a toda la Banda Municipal, disponiendo que el Director de la misma se haga cargo de todos los instrumentos que no sean propiedad de los músicos que los tocan.

Se acordó sembrar dos hileras más de pinos en la Plaza de la Libertad de la colonia veraniega de Can Alou.

Y se levantó la sesión.

LOTERIA NACIONAL

Están en venta los billetes correspondientes al sorteo del día 11, a 4 pesetas décimo.

DENTISTA

E. SANCHEZ CABALLERO

ex-ayudante del Dr. SANTAMARIA de Barcelona.

MÉDICO-DENTISTA

con clínica en Barcelona, atenderá consultas en esta localidad durante los meses de AGOSTO y SEPTIEMBRE.

VENDO EN LA TORRE

un jardín cercado, plantado de árboles frutales y con un depósito de agua.

Informes: calle Morey, 19.

CONFITURA SUPERIOR

DE ALBARICOQUE

Se vende a dos pesetas kilo en casa de D. Julián Amorós, calle de Zavellá.

Se autoriza al comprador para catarla antes de quedársela.

SOCIEDAD SUIZA DE SEGUROS

CONTRA LOS ACCIDENTES, EN WINTERTHUR.

Capital desembolsado 6.000.000 de francos Seguros contra accidentes colectivos, individuales y de responsabilidad civil.

AGENTE EN ESTA CIUDAD

Miguel Vadell (a) Curt.

AGENTE GENERAL

Juan Oliver. — calle Misión 60. — Palma.

VENTA DE UN TOLDO

Se desea vender el armazón y engranajes de un toldo para fachada de casa.

Pídanse informes en esta imprenta.

Se desea vender

sesenta acciones del Banco de Felanitx. Para informes dirigirse a la casa comercial Hijos de Agustín Fuster, de esta plaza.

IMPRENTA DE B. REUS